

「物忘れ」イコール「認知症」ではない。更年期障害の場合も

# 物忘れ

ものわすれ

浴風会病院精神科  
須貝佑一医師



1980年、京都府立医科大学卒。国立精神・神経センター・武藏病院などを経て90年から浴風会病院に勤務。現在、浴風会認知症介護研究・研修東京センター運営委員を兼務

東京医科歯科大学病院周産・女性診療科  
女性健康医学講座 准教授

寺内公一医師



1994年、東京医科歯科大学医学部卒。都立大塚病院などを経て2012年から現職。日本産科婦人科学会認定産婦人科専門医、日本女性医学学会認定女性ヘルスケア専門医

物忘れが続くと「認知症では?」と不安になる人も多いだろう。しかし、心配のいらない、老化による物忘れかもしれない。気を付けなければいけない物忘れとの違いは何か。診断法や対処法が注目されている。

記憶力にかかる脳の神経細胞の数は、一般的に加齢とともに減る。そして、60~70歳を過ぎると、あたりには神経細胞の全体量が少くなり、年相応の物忘れが起きる。

浴風会病院精神科の須貝佑一医師はこう話す。

「年相応の物忘れは神経細胞の減少の数やそのスピードがゆるやかで、年月を経ても日常生活に支障はきたしません。一方、認知症では神経細胞が急速に減少す

り、本人に忘れっぽくなつたと自覚があり、メモを取るなどの対策をとる。一方、病的な物忘れでは忘れたこと自体を忘れてしまうため、から、受診をすすめられる

いえば、年相応の場合は、この結果、日常生活が難しくなつてくるのです」

物忘れに症状を限定していえば、年相必の場合は、

ることなどから、物忘れだけではなく、物事の判断力や理解力など、さまざまな能力の低下があらわれます。

専門の医療機関で診てもらうといいだろう。

須貝医師の外来ではMMSE（ミニメンタルステート検査）を中心とした神経心理テストと、MRI（磁気共鳴断層撮影）、脳波などから診断をおこなう。必要な場合には、脳血流変化の有無をみるSPECT（単一光子放射断層撮影）も実施する。

一方、MCIであつてもその状態を10年以上維持できているケースは少なくない。また、MCIから健常な認知機能まで戻る人も10%程度いることがわかつている。

（次回グラフ参照）

## MCIで認知機能を維持できるケースも

同科の物忘れ外来を受診する初診患者のうち、認知

症と診断されるのはおよそ20%、残り80%のうち半分の人がMCIで、もう半分は年相必の物忘れだという。なお、診断の結果、年相必の物忘れだった場合にも、1年に1度、定期的な受診をすすめている。ある段階においては、年相必の物忘

れ、MCI、そしてアルツハイマー型認知症を判別することが難しい。そのため、時間をかけて認知機能の経過をみていくことが大切だ

（次回グラフ参照）

「だからこそ、異変に気づいたら早期に受診することが大切です。MCIの状態を維持、あるいはMCIの状態から認知機能を回復したという人の多くが、認知症の予防につながる生活習慣を身につけています」（須貝医師）

東京都在住の西健一郎さん（仮名・85歳）は10年前に浴風会病院で集団検診を受けたところ、MMSEでは26点でMCIのレベルだった。MMSEでは「今日は何日ですか」「ここは何県ですか」など、大きく11の質問内容があり、正常老

## 物忘れ データ

推定患者数	不明
かかりやすい性別	不明だが女性に多い可能性
主な診療科	物忘れ外来、かかりつけ医、婦人科の更年期外来(更年期の物忘れ)など
主な症状	置き忘れや探し物が多い、物忘れのひどさを自覚する、など
主な治療	生活習慣の改善 (女性の更年期障害による物忘れの場合) ホルモン補充療法が効くケースもある

その後、健康管理と認知症の予防対策としてテニスを始めた西さん。テニスはまったくの初心者だったが、そのおもしろさに夢中に。連日、テニスで汗を流す生活になった。

さらに須貝医師はこう話す。「成熟した脳にも神経細胞のもとになる幹細胞があることがわかっています。神絆細胞は減少していくばかりでなく、高齢になつても新たに作られる可能性があるというわけです。この幹細胞は頭を使うことでしか神絆細胞に分化しないといわれています」

女性の場合、女性ホルモンの関連があると考えます。

「女性ホルモンであるエストロゲンの変動や減少との関連について、長年研究されているのも事実だ。

「しかし、年齢的に考えて、この時期にあらわれる物忘れはMCIや認知症とは関連が薄いと考えられます。更年期障害の症状としての物忘れは、更年期に多い症状の一つである『うつ』と

東京都在住の主婦、鈴木里美さん(仮名・50歳)はこの1年、物忘れや憂うつ感、不安感を自覚するようになつた。閉経して1年ほど経つたが、症状が続いていることに悩み、寺内医師に診てもらつた。

更年期の諸症状を数値化する更年期QOLスコアを中心とした診断では、「物忘れやすい」「うつ」「不安」「不眠」がほとんど毎

化の範囲であれば満点(30点)、認知症の場合、通常23点以下だ。この正常老化と認知症の間がMCIとなる。

その後、健康管理と認知症の予防対策としてテニスを始めた西さん。テニスはまったくの初心者だったが、そのおもしろさに夢中に。連日、テニスで汗を流す生活になった。

テニスに限らず、認知症は最も有効性が高いとされている。特によいとされているのが有酸素運動だ。運動の次に有効な対策として頭を鍛えることやバランスのよい食事があげられている。

東京医科歯科大学病院の周産・女性診療科の准教授、寺内公一医師によると「更年期の女性で、物忘れを自覚する患者は多い」という。同科の更年期外来を受診した人を調査した結果、「物忘れやすい」と週に1回以上自覚する人の割合は7割もあつた。

認知症は女性に多いことから、女性ホルモンであるエストロゲンの変動や減少との関連について、長年研究されているのも事実だ。

「しかし、年齢的に考えて、この時期にあらわれる物忘れはMCIや認知症とは関連が薄いと考えられます。更年期障害の症状としての物忘れは、更年期に多い症状の一つである『うつ』と

このような生活が認知機能にどのくらい寄与しているかはわからないものの、西さんは現在までMCIの状態を維持ができ、日常生活にも支障はないという。西さんはMCIのまま不調が起こりやすい。いわゆる更年期症状だ。物忘れもそうした不調の一つであり、更年期症状の問診票の質問項目として記載されている。

東京医科歯科大学病院の周産・女性診療科の准教授、寺内公一医師によると「更年期の女性で、物忘れを自覚する患者は多い」という。同科の更年期外来を受診した人を調査した結果、「物忘れやすい」と週に1回以上自覚する人の割合は7割もあつた。

## 物忘れは女性の更年期障害症状の一つ

認知症は女性に多いこと

から、女性ホルモンであるエストロゲンの変動や減少との関連について、長年研究されているのも事実だ。

「しかし、年齢的に考えて、この時期にあらわれる物忘れはMCIや認知症とは関連が薄いと考えられます。更年期障害の症状としての物忘れは、更年期に多い症状の一つである『うつ』と

この年齢と認知機能の変化

Aの段階では認知機能はほぼ同じ。先の予測はつかないため、定期的な検査で経過をみていく必要がある。Bの段階で早期に対策することで、その先MCIの状態を維持できたり、MCIから正常老化に戻ったりするケースもある(須貝医師への取材をもとに編集部で作成)

